

Zeitschrift: Bulletin technique de la Suisse romande
Band: 36 (1910)
Heft: 7

Artikel: L'Hôtel Royal, à Lausanne
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-81418>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

pis. D'une grande combe extrêmement humide appelée « La Sapina », située à 3 km. en amont du village de Réchy, se détachaient de grandes masses de débris rocheux qui étaient entraînés par le torrent jusque dans la vallée, causant de grands dommages.

Le remède a consisté ici à assécher le terrain de la combe ébouleuse.

A la grande humidité naturelle du sol venaient s'ajouter les infiltrations du bisse d'irrigation de Vercorin qui traverse la combe dans la partie supérieure. On a remplacé l'ancien bisse par un canal étanche en tôle galvanisée de 0,50 m. \times 0,25 m. supporté par des longrines et des cadres en bois. Ce type de bisse, qui figurait à l'Exposition, est très pratique, facilement transportable et paraît susceptible de nombreuses applications dans les montagnes du Valais.

On a procédé ensuite à la construction de trois grands drains de 4 m. de profondeur et d'une conduite d'évacuation des eaux.

Ces travaux ont été commencés en 1906. S'il est nécessaire, ils seront complétés par des réseaux de drains secondaires et au besoin par la construction d'un mur-barrage à la partie inférieure de la combe. Ils sont devisés à Fr. 90 000.

Correction de la Farraz. — Ce torrent de la rive gauche débouche dans le Rhône à Riddes. C'est celui dont le régime torrentiel est le plus variable. En temps de forte crue, il charrie beaucoup et tend à obstruer le lit du Rhône.

Un projet de correction a été étudié, qui comprend :

a) La construction de barrages de retenue et de murs-digues pour fixer le lit du torrent et consolider les berges.

b) L'assainissement des terrains qui s'affaissent en déviant le bisse de Saxon en galerie étanche.

Le devis s'élève à Fr. 360 000. Les travaux ne sont pas encore commencés.

Glacier de Crête-Sèche. — Le glacier de Crête-Sèche, très voisin de la frontière italienne, alimente la Dranse de Bagne.

A la faveur d'un barrage de glace et de moraine il s'était formé un lac à la cote 2500, qui se vida brusquement le 17 juillet 1898.

La crue subite de la Dranse qui en résulta, jeta la désolation dans toute la vallée de Bagne.

Pour éviter le retour d'une pareille catastrophe, on entreprit d'ouvrir immédiatement une large tranchée dans ce barrage.

Ces travaux furent menés à bonne fin et achevés en 1908. La dépense s'est élevée à Fr. 56 000.

Sur la Dranse, on a exécuté en outre des endiguements à Champsec et à Lourtier et l'on poursuit l'amélioration de la section Châbles-Montagnier.

Sur la rive droite du Rhône, nous devons citer :

L'endiguement de la partie basse du *Kelchbach* à Naters, entre la route cantonale de la Furka et la correction exécutée par les C. F. F.

Les digues sont formées de murs à pierre sèche avec fruit intérieur de $\frac{1}{3}$ et 2 m. de hauteur, renforcés par un remblai de 2,50 m. de largeur en couronne et talus de $\frac{2}{3}$ à l'extérieur. Ces travaux ont été terminés en 1909.

Le projet de *correction du Baltschiederbach*, destiné à arrêter les dégradations du lit de ce torrent, dont les éléments rocheux sont entraînés en temps d'orage jusque dans la plaine occupée par le village de Baltschieder et les propriétés bordières du Rhône.

Les dispositions projetées sont approuvées par le Département fédéral des Travaux publics.

Les travaux de *correction de la Dala*. Au bas du coteau de Rumeling, sur la commune d'Inden, le torrent attaque les terrains de la rive droite dans lesquels se produisent des crevasses et un affaissement général. Cette masse en mouvement est en outre imprégnée des eaux de ruissellement du Schattenfluh.

Le projet prévoit :

1^o L'assainissement de tout le coteau au moyen de drains ramifiés aboutissant à trois collecteurs d'évacuation.

2^o La consolidation de la rive droite de la Dala par un mur-digue d'une centaine de mètres de longueur, avec trois barrages dans le lit du torrent.

Ces travaux seront exécutés en trois périodes. Ils sont commencés.

(A suivre.)

L'Hôtel Royal, à Lausanne.

PLANCHE 2

Comme suite à la notice illustrée que nous avons publiée sur l'*Hôtel Royal*, dans notre numéro du 10 janvier 1910, nous reproduisons, pl. 2 et pages 81 à 83, quelques vues de l'intérieur de l'hôtel. Nos lecteurs admireront certainement l'originalité et l'élégance de l'aménagement exécuté par la maison A. Ballié, fabrique de meubles, à Bâle. Nous donnons, ci-dessous, quelques renseignements sur les locaux dont nous publions les vues :

Hall. Boiserie en chêne fumé et ciré. Murs et plafond avec peinture. Eclairage et travaux métal en vieux cuivre repoussé. Vitraux certis plomb aux fenêtres et au paravent. Cheminée en pierre avec catelles. Sièges recouverts de moquette, étoffe, tapisserie et cuir. Tapis persans (pl. 2).

Fumoir en chêne fumé. Lambris, portes et fenêtres rouge, meubles détachés patinés vert. Eclairage et travaux métal à la cheminée et dessus des tables en vieux cuivre. Sièges recouverts de moquette et cuir. Tapis persans (fig. 1).

Salle de correspondance. Murs avec encadrements en steek peint crème et frises peintes au pochoir. Meuble érable blanc poli avec cuir rouge. Eclairage en cuivre mat. Tapis persans (fig. 2).

Entrée. Boiserie en chêne teinté palissandre. Murs avec marbre « vert des Alpes », porte-parapluies, décoration métal de la cheminée et éclairage en cuivre mat. Tapis persans (fig. 3).



M&G²

LE HALL DE L'HOTEL ROYAL, A LAUSANNE

ARCHITECTES : MM. C. MAUERHOFER, A. VAN DORSSER et C.-F. BONJOUR, A LAUSANNE

Ameublement de la maison A. BALLIÉ, à Bâle.

Seite / page

leer / vide /
blank

Vestiaire. Peint en gris. Tenture jute avec frise peinte au pochoir. Travaux métal en nickel oxydé. Tapis persans (fig. 4).

Programme du concours pour l'élaboration des plans d'un bâtiment d'école primaire et d'une halle de gymnastique à construire aux Planches-Montreux.

La Municipalité de la commune des Planches-Montreux ouvre un concours entre tous les architectes *domiciliés dans*

Les membres du jury ont accepté leur mandat et après discussion adopté le présent programme de concours.

Les concurrents, par le fait de leur participation au concours, déclarent admettre toutes les clauses du programme.

Conditions générales.

Les pièces demandées pour le concours sont :

a) à l'échelle de 1 : 200 un plan de situation avec indication des constructions projetées ainsi que des voies d'accès, murs de soutènement, terrasses, etc.

b) à l'échelle de 1 : 100 :

HOTEL ROYAL, A LAUSANNE



Fig. 1. — Fumoir.

Architectes : MM. Mauerhofer, van Dorsser et Bonjour, à Lausanne.

Ameublement de la maison A. Ballié, à Bâle.

le canton de Vaud, ainsi que les architectes *vaudois* domiciliés à l'étranger, pour l'élaboration d'un *projet de bâtiment d'école primaire* et d'une *halles de gymnastique* à construire sur le terrain que la commune possède au lieu dit *Sous-les-Planches*.

Le jury chargé d'examiner les projets présentés et de distribuer les prix, est composé de :

MM. MIAUTON, syndic des Planches ; MÉTRAUX, municipal ; CHATELANAT, docteur ; BEZENCENET, architecte, à Lausanne ; MAILLARD, architecte, à Vevey ; BRON, architecte cantonal, à Lausanne.

1^o Les plans de tous les étages, sous-sol et combles compris;

2^o Les élévations de deux façades au moins par bâtiment ;

3^o Une coupe longitudinale et une coupe transversale.

c) un court mémoire renfermant le cube exact des constructions sans indication de prix. Le cube compté dès le sol des caves pour les parties excavées jusque et y compris le cube réel des toitures. Les détail des cubes sera clairement

disposé de façon à permettre une rapide vérification. Le cube de chaque bâtiment sera inscrit sur le plan de situation.

Les concurrents ne devront pas s'écartez des échelles indiquées sous peine de mise hors concours, il limiteront autant que possible les dimensions de leurs châssis.

Les projets seront rendus au Greffe municipal des Planches pour le 31 mai prochain, à 6 heures du soir. Ils seront bien emballés et affranchis avec la désignation (Concours pour le bâtiment d'école des Planches-Montreux).

Tout projet paru après le délai fixé ne sera pas pris en considération.

réat supplémentaire et lui attribuerait la dernière prime, les autres projets primés remontant chacun d'un degré dans l'ordre du classement primitif.

En principe, l'auteur du projet primé en premier rang sera chargé de l'étude définitive des plans et de la direction des travaux. Néanmoins la Municipalité se réserve le droit absolu de désigner pour cela l'un quelconque des autres lauréats sans être tenue de fournir aucune explication à cet égard. Dans ce dernier cas l'auteur du projet primé en premier rang aurait droit à une surprime de Fr. 1000. L'ensemble des projets primés reste la propriété de la commune, la-

HOTEL ROYAL, A LAUSANNE



Fig. 2. — Salle de correspondance,

Architectes : MM. Mauerhofer, van Dorsser et Bonjour, à Lausanne.

Ameublement de la maison A. Ballié, à Bâle.

Le jury pourra néanmoins statuer sur les projets arrivés en retard mais dûment consignés à la poste en temps utile.

Sous peine de mise hors concours, les plans et toutes les pièces accompagnant un projet seront anonymes mais porteront une devise qui sera répétée sur une enveloppe cachetée contenant le nom et l'adresse de l'auteur du projet.

Une somme de Fr. 5000 est mise à la disposition du jury pour la répartir entre les projets primés qui seront au nombre de trois ou quatre au maximum.

Le même concurrent ne peut obtenir plus d'une prime. Si un deuxième projet dont il serait également l'auteur était désigné pour recevoir une prime, le jury choisirait un lau-

quelle pourra en disposer à son gré mais seulement en vue des constructions qui font l'objet de ce concours.

Après la classification par le jury, les projets seront exposés publiquement pendant quinze jours à Montreux. Le lieu et la date de l'exposition seront indiqués dans les journaux où l'avis de concours aura été inséré. Le verdict du jury sera publié et son rapport remis à tous les concurrents.

La Municipalité se réserve le droit d'acheter tout projet présenté en le payant à la valeur du dernier prix décerné par le jury.

Les concurrents limiteront au strict nécessaire l'emplacement destiné aux édifices scolaires, lesquels pourront occu-

HOTEL ROYAL, A LAUSANNE



Fig. 3. — Entrée.

Architectes : MM. Mauernhofer, van Dorsser et Bonjour, à Lausanne.

Ameublement de la maison A. Ballié, à Bâle.



Fig. 4. — Vestiaire.

per la partie inférieure ou supérieure du terrain qui leur paraîtra la plus propice pour recevoir ces bâtiments tout en réservant un emplacement avantageux pour des constructions futures.

Les salles et autres locaux pour le bâtiment d'école seront conformes aux prescriptions du règlement sur les écoles primaires du 15 février 1907. Les concurrents veilleront à ce que ces salles soient bien orientées. Leur hauteur ne sera pas inférieure à 3,70 m. et la surface par élève 1,30 m² au minimum.

Le coût des bâtiments ne devra pas dépasser Fr. 300 000.

**Concours pour l'hôtel de la Caisse d'épargne,
à Genève.**

Par suite de circonstances imprévues, nous sommes obligés de renvoyer à notre prochain numéro la reproduction des deux derniers projets primés.

**Caractères de l'état présent de la science des
phénomènes électriques.**

M. Cwolson, professeur à l'Université de St-Pétersbourg, auteur du magistral traité de physique dont une traduction française est en cours de publication, s'est demandé quel est le meilleur système d'exposition à adopter pour écrire un